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如何解决智能汽车通信专利许可？
苹果公司决定独立造车

据外媒报道据外媒报道，，苹果苹果

公司决定独立研发电动公司决定独立研发电动

汽车汽车，，而不再寻找代工而不再寻找代工

厂厂。。此前此前，，苹果公司被苹果公司被

传先后与现代汽车传先后与现代汽车、、日日

产汽车产汽车、、麦格纳及丰田麦格纳及丰田

汽车洽谈合作汽车洽谈合作，，但均以但均以

失败而告终失败而告终。。随着新能随着新能

源汽车市场的爆发源汽车市场的爆发，，苹苹

果公司决定不再推迟该果公司决定不再推迟该

项目项目，，首款智能驾驶电首款智能驾驶电

动汽车计划于动汽车计划于 20242024 年年

量产上市量产上市。。

事实上事实上，，苹果的造苹果的造

车计划车计划““泰坦计划泰坦计划””早早

在在 20142014 年 就 已 开 启年 就 已 开 启 ，，

但项目进展可谓一波三但项目进展可谓一波三

折折。。单是在单是在 20162016 年后年后

的几年里的几年里，，苹果造车项苹果造车项

目就有数百位工程师离目就有数百位工程师离

职职。。20212021 年年，，该项目该项目

又出现了一轮新的离职又出现了一轮新的离职

潮潮，，除了造车计划掌门除了造车计划掌门

人道格人道格··菲尔德转向福菲尔德转向福

特外特外，，还有三位苹果汽还有三位苹果汽

车顶级经理全都在上半车顶级经理全都在上半

年离职年离职。。

在道格在道格··菲尔德离菲尔德离

任后任后，，苹果公司聘请了苹果公司聘请了

AApple Watchpple Watch 高管高管、、前前

AdobeAdobe 首 席首 席 技 术 官 凯技 术 官 凯

文文··林奇接替他的职林奇接替他的职

位位。。林奇的到来林奇的到来，，为苹为苹

果造车计划续了命果造车计划续了命。。苹苹

果公司内部人士透露果公司内部人士透露，，

造车计划仍在开展造车计划仍在开展，，不不

会发生裁员情况会发生裁员情况。。

目前目前，，苹果公司正苹果公司正

在恢复汽车研发中心在恢复汽车研发中心，，

并开始处理电动汽车零并开始处理电动汽车零

部件供应商所涉及的文部件供应商所涉及的文

件件。。 （罗列）

中国电动汽车百人中国电动汽车百人

会副理事长兼秘书长张会副理事长兼秘书长张

永伟将跨界造车的新力永伟将跨界造车的新力

量归为四类量归为四类：：第一类新第一类新

力量是互联网企业力量是互联网企业，，特特

别是在中国别是在中国，，互联网企互联网企

业推动的造车新势力业推动的造车新势力，，

已经成为名副其实的电已经成为名副其实的电

动化引领性的力量动化引领性的力量。。

第二类新力量来自第二类新力量来自

于信息通讯行业于信息通讯行业，，汽车汽车

产业已经进入到了产业已经进入到了““芯芯

片与软件定义汽车片与软件定义汽车””的的

时代时代，，也进入到了也进入到了““算算

力决定成败力决定成败””的时代的时代。。

第三类新力量是新第三类新力量是新

的制造力量的制造力量，，汽车产业汽车产业

将会进入到像手机一样将会进入到像手机一样

的代工时代的代工时代。。

第四类新力量是一第四类新力量是一

大批新的运营商大批新的运营商，，如新如新

一代汽车充换电服务一代汽车充换电服务

商商、、氢能供应商氢能供应商、、汽车汽车

数据公司数据公司、、车联网运营车联网运营

商商，，以及区域化以及区域化，，甚至甚至

是全国性的电池运营公是全国性的电池运营公

司司、、平台化的汽车交易平台化的汽车交易

公司等公司等。。

张永伟认为张永伟认为，，““上上

述新力量正在快速融入述新力量正在快速融入

汽车产业汽车产业，，已经成为汽已经成为汽

车产业的内生力量车产业的内生力量，，而而

不再是外生力量不再是外生力量。。一大一大

批新力量的崛起批新力量的崛起，，在未在未

来来33--55年年，，甚至是更短甚至是更短

的时间之内的时间之内，，会成为推会成为推

动汽车产业深度变革的动汽车产业深度变革的

主导性力量主导性力量。。””（李莉）

四股新力量
正快速融入汽车产业

中策集团拟折价出售
所持全部恒大汽车股票

99月月2121日日，，中策集中策集

团团 （（0023500235.HK.HK）） 发 布发 布

公告公告，，公司建议在股东公司建议在股东

特别大会上预先寻求股特别大会上预先寻求股

东批准出售授权东批准出售授权，，允许允许

董事在授权期间出售最董事在授权期间出售最

多多 11..336336 亿股恒大汽车亿股恒大汽车

股份股份。。这相当于恒大汽这相当于恒大汽

车已发行股份总数的车已发行股份总数的

11..3737%%，，也就是中策集也就是中策集

团持有的全部恒大汽车团持有的全部恒大汽车

股份股份。。

中策集团是恒大集中策集团是恒大集

团的忠实盟友团的忠实盟友，，近几年近几年

里多次购入恒大集团的里多次购入恒大集团的

美元票据美元票据。。 （蓝田）

见习记者 张卓然

近来近来，，苹果苹果、、华为华为、、

OPPOOPPO等手机厂商纷纷在等手机厂商纷纷在

造车边缘造车边缘““疯狂试探疯狂试探””，，

智能汽车已然成为手机厂智能汽车已然成为手机厂

商寻找市场增长点的下一商寻找市场增长点的下一

站站。。随着汽车智能化随着汽车智能化、、网网

联化的趋势不断推进联化的趋势不断推进，，汽汽

车与通信两大行业融合的车与通信两大行业融合的

态势愈趋紧密态势愈趋紧密。。

手机厂商跨界造车具手机厂商跨界造车具

有自己得天独厚的优势有自己得天独厚的优势，，

通信技术领域的专利储备通信技术领域的专利储备

便是其中之一便是其中之一。。然而然而，，对对

整车厂来说整车厂来说，，通信技术领通信技术领

域的专利却是开发智能网域的专利却是开发智能网

联汽车路上的一只联汽车路上的一只““拦路拦路

虎虎””。。整车厂与通信技术整车厂与通信技术

企业在专利上存在哪些分企业在专利上存在哪些分

歧歧？？通信技术领域的专利通信技术领域的专利

对车企而言价值几何对车企而言价值几何？？车车

企应当如何破局企应当如何破局？？对于这对于这

些问题些问题，，全球知识产权许全球知识产权许

可领域创新者马可尼公司可领域创新者马可尼公司

副总裁兼副总裁兼亚洲市场总经理亚洲市场总经理

Roger TuRoger Tu 从通信行业的从通信行业的

专业角度作了解答专业角度作了解答。。

““未来未来55GG时代的高速时代的高速

移动网络移动网络、、高速数据传输高速数据传输

技术等都与智能网联汽车技术等都与智能网联汽车

行业有很大关系行业有很大关系，，两个行两个行

业现在已有融合的迹象业现在已有融合的迹象，，

专利许可的问题显得尤为专利许可的问题显得尤为

重要重要。。””RogerRoger告诉记者告诉记者。。

目前车企与通信技术目前车企与通信技术

企业之间仍存在分歧企业之间仍存在分歧。。

20192019年年33月月，，诺基亚诺基亚

将戴姆勒告上德国法院将戴姆勒告上德国法院，，

指控后者侵犯其移动通信指控后者侵犯其移动通信

标准的相关专利标准的相关专利。。此后此后，，

双方展开持续两年多的相双方展开持续两年多的相

互诉讼互诉讼，，直到今年直到今年55月才月才

宣告停战宣告停战，，戴姆勒同意向戴姆勒同意向

诺基亚支付使用其专利的诺基亚支付使用其专利的

费用费用。。无独有偶无独有偶，，日本夏日本夏

普也在普也在20202020年年33月于东京月于东京

地方法院对特斯拉日本子地方法院对特斯拉日本子

公司提起专利侵权诉讼公司提起专利侵权诉讼，，

并申请禁止进口特斯拉部并申请禁止进口特斯拉部

分电动汽车分电动汽车。。

对此对此，，RogerRoger 指出指出，，

目前双方的分歧主要集中目前双方的分歧主要集中

在标准必要专利领域在标准必要专利领域，，无无

论是出于效率还是产品考论是出于效率还是产品考

虑虑，，车企与通信技术企业车企与通信技术企业

弥合分歧相当重要弥合分歧相当重要。。““理理

解标准必要专利解标准必要专利，，首先要首先要

理解通信标准的概念理解通信标准的概念。。””

RogerRoger 向 记 者 解 释 道向 记 者 解 释 道 ，，

““过去研究通信技术过去研究通信技术，，如如

果每家公司都单独研究自果每家公司都单独研究自

己的通信标准己的通信标准，，那么不同那么不同

厂商的手机互相打电话都厂商的手机互相打电话都

有可能打不通有可能打不通，，因此需要因此需要

依照一个统一的标准把每依照一个统一的标准把每

家公司的技术顺畅地连接家公司的技术顺畅地连接

起来起来。。这一过程中遇到的这一过程中遇到的

无法回避的技术专利无法回避的技术专利，，就就

叫标准必要专利叫标准必要专利。。换言换言

之之，，只要一个产品符合这只要一个产品符合这

个技术标准个技术标准，，它就必然会它就必然会

使用到这项专利使用到这项专利。。””

而在智能网联时代而在智能网联时代，，

对于车企来说对于车企来说，，如果选择如果选择

单独研究通信标准单独研究通信标准，，不仅不仅

会导致重复投资会导致重复投资，，还有可还有可

能导致各家车企技术不兼能导致各家车企技术不兼

容容、、故障率高等情况故障率高等情况，，不不

利于利于 VV22XX 技术技术、、智能交智能交

通通，，以及智慧城市的发以及智慧城市的发

展展；；但是但是，，如果车企应用如果车企应用

了通用的技术标准了通用的技术标准，，则又则又

会产生上文中提到的专利会产生上文中提到的专利

许可问题许可问题，，将支付一定许将支付一定许

可费可费。。可以说可以说，，这是一种这是一种

两难境地两难境地。。

车企与通信技术企业车企与通信技术企业

该如何弥合分歧该如何弥合分歧？？RogerRoger

认为认为，，集体许可在此过程集体许可在此过程

中将产生积极作用中将产生积极作用。。

““集体许可集体许可””这个概这个概

念念，，对应的是对应的是““双向许双向许

可可””，，即传统的两家公司即传统的两家公司

进行专利谈判的模式进行专利谈判的模式。。过过

去去，，当两家公司遇到专利当两家公司遇到专利

许可问题时许可问题时，，往往选择往往选择

““一对一一对一””解决方式解决方式。。谈谈

判的效率偏低判的效率偏低，，也更容易也更容易

产生分歧产生分歧。。

而集体许可是通过一而集体许可是通过一

个平台整合多家通信技术个平台整合多家通信技术

企业的标准必要专利企业的标准必要专利，，打打

包向车企授予专利许可包向车企授予专利许可。。

这一模式将过去车企与众这一模式将过去车企与众

多通信技术企业之间进行多通信技术企业之间进行

的多次的多次““一对一一对一””谈判谈判，，

整合成一次整合成一次““一对多一对多””谈谈

判判，，可以一次性解决多家可以一次性解决多家

通信技术企业的许可问通信技术企业的许可问

题题，，而且通过集体许可平而且通过集体许可平

台支付专利费用台支付专利费用，，也可以也可以

更透明更透明、、高效地帮助车企高效地帮助车企

与通信技术企业省下不必与通信技术企业省下不必

要的谈判和诉讼成本要的谈判和诉讼成本。。

除此之外除此之外，，集体许可集体许可

平台的费用一般也会比平台的费用一般也会比

““一对一一对一””谈判签订双向谈判签订双向

许可协议的费用要低许可协议的费用要低。。对对

此此，，RogerRoger 解释道解释道：：““事事

实上实上，，大部分拥有专利和大部分拥有专利和

技术的通信技术公司技术的通信技术公司，，非非

常希望在汽车上推广无线常希望在汽车上推广无线

技术的应用技术的应用，，因此在集体因此在集体

许可平台上许可平台上，，这些权利人这些权利人

愿意让渡部分权利愿意让渡部分权利，，小幅小幅

度降低费率度降低费率，，以便达成车以便达成车

企可以接受的价格企可以接受的价格。。这一这一

模式类似于团购模式类似于团购，，权利人权利人

单独谈判的收费标准一般单独谈判的收费标准一般

会比集体许可的收费标准会比集体许可的收费标准

高高，，通过集体许可平台通过集体许可平台，，

车企可以降低获得专利许车企可以降低获得专利许

可的成本可的成本。。””

马可尼公司所支持的马可尼公司所支持的

AvanciAvanci平台正是这样一家平台正是这样一家

做集体专利许可的平台做集体专利许可的平台。。

在建立初期在建立初期，，AvanciAvanci对拥对拥

有专利的通信技术企业和有专利的通信技术企业和

需要许可的企业都做了调需要许可的企业都做了调

研研，，并参考了大量法院判并参考了大量法院判

例例，，致力于为双方找到平致力于为双方找到平

衡点衡点。。目前目前，，AvanciAvanci平台平台

已有四十余家专利权利人已有四十余家专利权利人

入驻入驻，，包括诺基亚包括诺基亚、、高通高通

及夏普等通信技术巨头及夏普等通信技术巨头，，

车企通过车企通过AvanciAvanci平台获得平台获得

专利许可的费用为每辆车专利许可的费用为每辆车

1515美元美元。。

不过不过，，值得注意的值得注意的

是是，，车企向集体许可平台车企向集体许可平台

缴纳专利使用费缴纳专利使用费，，可能会可能会

对零部件制造商的利润造对零部件制造商的利润造

成冲击成冲击。。大陆集团就曾在大陆集团就曾在

美国针对美国针对 AvanciAvanci 提起诉提起诉

讼讼，，并敦促欧盟委员会介并敦促欧盟委员会介

入并阻止其中可能存在的入并阻止其中可能存在的

不 公 平 竞 争 行 为不 公 平 竞 争 行 为 。。 在在

20202020 年年，，美国德克萨斯美国德克萨斯

州的一名法官驳回了德国州的一名法官驳回了德国

大陆集团对大陆集团对AvanciAvanci的商业的商业

模式违反模式违反《《反垄断法反垄断法》》的的

指控指控，，美国司法部此后在美国司法部此后在

商业审查函里澄清商业审查函里澄清，，不认不认

为为AvanciAvanci的许可池具有反的许可池具有反

竞争性竞争性。。但由此可见但由此可见，，在在

车企车企、、零部件企业和集体零部件企业和集体

许可平台之间许可平台之间，，仍然存在仍然存在

矛盾有待调和矛盾有待调和。。

““ 在 新 能 源 汽 车 领在 新 能 源 汽 车 领

域域，，国内车企在技术国内车企在技术、、产产

品和市场方面都已经与世品和市场方面都已经与世

界 接 轨界 接 轨 ，， 甚 至 更 为 超甚 至 更 为 超

前前。。””RogerRoger 告诉记者告诉记者，，

““但在知识产权领域但在知识产权领域，，尤尤

其涉及无线通讯技术其涉及无线通讯技术，，国国

内车企应当更加重视内车企应当更加重视。。通通

讯技术的大量专利集中在讯技术的大量专利集中在

国外大厂国外大厂，，中国汽车品牌中国汽车品牌

在走向世界的过程中必然在走向世界的过程中必然

会遇到专利许可的问题会遇到专利许可的问题。。””

对此对此，，RogerRoger 认为认为，，

国内车企一方面需要招聘国内车企一方面需要招聘

到了解专利许可的人才到了解专利许可的人才，，

另一方面需要建立有效的另一方面需要建立有效的

学习机制学习机制，，去学习手机厂去学习手机厂

商面对专利许可问题时的商面对专利许可问题时的

前车之鉴前车之鉴。。此外此外，，RogerRoger

还建议车企与专利权利还建议车企与专利权利

人人、、律师事务所和顾问公律师事务所和顾问公

司等行业相关企业建立良司等行业相关企业建立良

好沟通好沟通。。““当然当然，，中国的中国的

车企也可以选择与类似车企也可以选择与类似

AvanciAvanci的平台合作的平台合作，，一次一次

性获得多家专利所有人的性获得多家专利所有人的

技术许可技术许可，，这样可以免去这样可以免去

单独谈判甚至处理诉讼单独谈判甚至处理诉讼，，

省时省力省时省力，，也有助于车企也有助于车企

更专心地拓展市场更专心地拓展市场、、开发开发

产品产品。。””RogerRoger表示表示。。

分歧仍待弥合

集体许可

或许是解决方案
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